

zu; dessen kriegerischen Choräle das Orchester erregt zum Ausdruck bringt. Ein Glissando des Klaviers bringt den Kontrast. Mit Steigerung des Ausdrucks und des Tempos setzt das Soloinstrument *zum Poco animato* in F-Dur über, in dessen Freigkeit jedoch auch der Orchester eintritt, das – wie der Solist – unprahlhaft, und dankbar Aufsehen zu bewilligen hat.

„Die Arbeit geht sehr langsam vorwärts und will mir nicht gefallen“, heißt es in einem Brief Peter Tchaikowskis an seinen Bruder Anatoli während der Komposition des 1. Klarinettos. b-Moll op. 23. „Geschäftslich nur ich als Gewalt zu und zwinge diesen Kopf, allelei Klavierpassagen auszuführen.“ Diese Zeilen zeigen von der unchristlichen Selbstdiskritik, die der Meister immer von seinem an sich über, von seiner schiglierischen Unzufriedenheit, die er ihm nun eckter macht, an seine künstlerische Leistung zu glaubt. Aber auch der berühmte russische Pianist Nikolai Rubinstein, Direktor des Moskauer Konservatoriums, den Tchaikowski das Werk ursprünglich widmen wollte und von dem er mehrere Ratschläge für die Gestaltung des Soloparts erhalten hatte, lehnte es mit vernehmendem Widerstand völlig unspielbar und schlecht ab, was sich der Komponist sehr zu Herzen nahm. Und doch sollte gerade das 1875 besetzte b-Moll-Konzert eine der allerbekanntesten und beliebtesten Schöpfungen Tchaikowskis werden. Der Komponist wünschte es nach der Aufführung Rubinstein an den deutschen Dirigenten und Pianisten Hans von Bülow, einen großen Vorreiter seiner Musik. „Ich bin stolz auf die Ehre, die Sie mir zur Würdigung dieses berühmten Kunstwerkes erwiesen haben, das hineinfand in jeder Hinsicht ist“, schrieb Bülow, der das Konzert bei der Uraufführung am 25. Oktober 1875 in Berlin spielte und es in Amerika und Europa zu größten Erfolgen führte. „Die Ideen sind so originell, so edel, so kräftig, die Details, welche trotz ihrer großen Menge der Klarinette und Einigkeit des Gesamtes durchaus nicht abdrücken, so interessant. Die Form ist so vollenständig, so reff, so silyv – in den Sätzen ähnlich, daß sich Anfang und Ausführung überall decken.“ Seinen in der großen Erfolg dieses an das Erste Schwanensee und Lium anknüpfenden wie auch Elementen der russischen Volksmusik aufgeworfenes und doch ganz persönlich geprägtes Werk kann man zentral geloben. Eingängige, wiederholende Melodik und originelle Rhythmatik, aufreizende, lebensbeziehende Pathos und musikalischer Schwung, milde Eleganz und eimone Brillanz sind die Eigenschaften, die es zu einem Lieblingsstück sowohl des Publikums als auch der Pianisten aller Länder werden ließen.

Mit einer außerordentlich schwungvoller selbständigen Einleitung beginnt das Werk, das von Hörerlustföhren eröffnet wird. Eine durch Violinen und Violoncello vorgesetzte schwiegende Melodie wird vom Soloinstrument zunächst mit zunehmenden Akkorden begleitet, dann von ihr aufgenommen und ausgedehnt und schließlich nochmals original in den Streichern gefügt. Das Hauptthema des folgenden Allegro con spirito ist einer ukrainischen Volksmelodie nachgebildet, um der Komponist von blinden Bettelmusikern auf dem Jahrmarkt in Kaniwka bei Kiew gehörn habe. Ihm steht ein ausdrücklicher Sezessionskomponierend gegenüber. Ein bonier, glazvoller Wednespiel zwischen Solopart und Orchester mit mehreren virtuosen Höhepunkten kennzeichnen den Verlauf der hauptsächlich von Motiven des zweiten Themas geprägten Durchführung des Satzes.

Lyrisch-kantabel ist der Anfangsteil des in Taktbogen aufgebauten zweiten Satzes. Von Violinen, Bratschen und Celli rats begleitet, bläst die Flöte eine sanfte, innige Melodie. In den lebhaften, scherzähllichen mittleren Teil fand ein müsliges französisches Chanson „Il fait froid, danser et rire“ (Man trölt sich freud, tanzen und lachen) Einzug. Der Schlussfeld führt dann wieder in die verträumt-idylische Astorquinma zurück.

Vor sprühendem Temperamente, kraftvoll-tänzerischer Rhythmatik ist das stark durch die russische Volksmusik inspirierte Finale, ein Rondo, erfüllt. Neben den fröhlichen, fröhlichen Hasenpolyphen, dessen Melodie einem skrätzigen Frühlingslied entstammt und das zu wilder Ausfasserheit geneigt wird, erwirkt im Verlauf des Satzes auch das jugendliche, ausdrückvolle zweite Thema Bedeutung. Ein fröhlich-jubelnder, wirkungsvoller Schluß beendet das Werk.

VOORAKÜNDIGUNG:

Das 18. AUßERORDENTLICHES KONZERT soll wegen der Konzertreihe der Dresdner Philharmonie in die VR Sächsische in der Zeit von 27. März bis 4. April 1966 verkehren.

18. und 19. April 1966, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal

11. AUßERORDENTLICHES KONZERT

Dirigent: Dr. Walter Steinböck, ÖSTER

Werke von J. S. Bach, L. van Beethoven und C. Franck

Solo: Waldemar Kofka, VR-Piano (Klarinette)

Franz. Kammerensemble

16. und 17. April 1966, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal

12. AUßERORDENTLICHES KONZERT

Dirigent: Ernst Förster

Solo: Hans Rademacher, Deutsches Klarinetten

Werke von A. Schreiber, B. Schmid und J. Balak

Franz. Kammerensemble

20. April 1966, 19.30 Uhr, Seminar

4. KAMMERMUSIKABEND

der Kammermusikensemble der Dresden Philharmonie

Werke von J. Ch. Bach, J. Haydn, M. Reutter und L. van Beethoven

Ausgabe D und
Franz. Kammerensemble

10. April und 1. Mai 1966, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal

13. AUßERORDENTLICHES KONZERT

Dirigent: Kyll Rostkowski, Sekretär

Programm wird noch bekanntgegeben

Sovjet. Kammerensemble

9. Außerordentliches Konzert

1965/66

DRESDNER

Philharmonie

Programmdaten der Dresden Philharmonie – Sächsische Städte – Konzertisches Leben: Prof. Hans Förster
Redaktion: Dr. Dieter Höring
Druck: Gothaer Graphische Vollfarbstoffdruckerei Dresden, Zentral-Auslieferung
9020 - 1c Q 09913506